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摘   要 

馬來西亞地區一向是僑（華）生來臺就學人數最多的國家，為匯聚留臺人力量

及整合資源，留臺校友返回馬國後陸續在各地成立留臺校友組織，全馬共有 58 個

留臺校友組織（含分會），這些留臺校友組織在僑居地參與當地文化、教育、經濟

與公益慈善事業，除深化留臺人情感外，並扮演連結臺灣及當地社群的重要橋梁，

尤其積極推動僑（華）生赴臺升學相關工作，除了引進臺灣大學之資源，亦提供當

地學生獎學金，更促進當地教育官員、督學及師長赴臺灣各大專校院參訪，協助薦

送學生赴臺就讀及接受技職培訓，成效有目共睹。 

本次代表僑務委員會吳新興委員長出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分會創會

55 週年文華之夜活動，代表政府對留臺校友會舉辦活動的支持及重視。該總會所

屬分會共有 5 個，每年由各分會輪流承辦文華之夜，此次係由詩巫省分會主辦，同

時亦是該分會成立 55 週年，108 年特地回到第一屆砂拉越文華之夜起源地詩巫舉

行，亦象徵華社傳承的意義，當晚活動計有華社代表、僑界賢達、留臺校友暨眷

屬約 800 人出席，場面盛大熱鬧。 

此行除出席文華之夜活動外，並拜會詩巫市議會主席，就詩巫市政概況、砂拉

越學生在臺升學概況等議題交換意見，另出席砂拉越留臺同學會 2019 第一屆砂拉

越美術大賽美術課程交流會開幕典禮、馬來西亞逢甲大學校友會 2019 全國中學生

正體字書法比賽總決賽閉幕典禮，並與馬來西亞觀摩團青年幹部座談、參訪留臺校

友創立之箱網養殖場，及拜會詩巫公教中學、黃乃裳中學、砂拉越及詩巫華文獨中

董聯會及華社研究中心等，表達政府對當地獨中、華團及留臺校友關心之意，同時

宣達政府政策，並請留臺校友幹部及學校師長鼓勵砂拉越地區學子赴臺升學，及就

拓展生源議題互相交換意見。 

 

 

 

(本報告內容涉及僑社人事個資或機敏不宜公開之資訊，酌予節略） 
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壹、目的 

馬來西亞地區留臺校友組織每年都透過舉辦文華之夜活動，串連馬來西亞各地

的校友，並藉這個機會聯繫跟凝聚校友的感情，讓校友會活動力十足，亦重溫昔日

留臺時光，這也是各地文華之夜舉辦數十年，愈來愈盛大的關鍵。本人謹藉此機會，

向砂拉越留臺同學會及所屬分會長期對於馬國華裔子弟之教育的付出與努力，表達

最誠摯的敬意與謝意。 

本次出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分會創會 55 週年文華之夜、砂拉越留臺

同學會 2019 第一屆砂拉越美術大賽美術課程交流會開幕典禮、馬來西亞逢甲大學

校友會 2019 全國中學生正體字書法比賽總決賽閉幕典禮等活動、另拜會砂拉越市

長、華社、獨中及留臺校友創立之事業，其目的說明如下： 

一、臺灣一直是馬來西亞華人留學的重鎮，人數常年居留臺僑（華）生的榜首。

惟近幾年中國大陸積極到馬國招生，雖目前留華人數仍無法比得上留臺人數，

主要原因是赴臺灣留學的歷史比中國長很多，基於此淵源，馬國留臺人對臺灣

存有深厚的情感，也因此份情感，中華民國政府對留臺人活動都特別重視，此

次除出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分會舉辦之「文華之夜」活動外，亦參與

砂拉越美術大賽美術課程交流會開幕典禮、馬來西亞逢甲大學校友會 2019 全

國中學生正體字書法比賽總決賽閉幕典禮，除加強聯繫我與留臺組織間之情

誼，也宣導我國僑生政策，並就各地留臺校友當前面臨之困境及挑戰，互相交

換意見，期匯集留臺校友組織力量及資源，協助政府與馬國建立良好互動的合

作關係。 

二、僑委會長期以來，協助海外華文教育的推動，影響所及華校所培育的學生子

弟選擇到臺灣升學，並畢業後返回馬來西亞在華社及各項行業領域成為重要的

中堅幹部，渠等亦秉持著飲水思源的精神，為學校及學子創造高等及技職教育

的平臺，分享中華民國高等教育及技職教育資源的進步，同時宣導臺灣擁有友

善的生活環境，提供華裔子弟良好的學習環境，臺灣的大學校院也積極運用其

專業，提供華裔子弟未來生涯與職涯發展的機會，不再限於政府資源，期盼透

過華社、留臺及臺灣教育體系的力量及資源，為臺馬關係及馬國華裔子弟創造

共贏局面。 
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貳、過程 

一、11 月 28 日（星期四）： 

（一）本人於 11 月 28 日上午 8 時 30 分搭乘中華航空 CI721 班機抵達吉隆坡，

並續於下午 5 時 35 分搭乘馬來西亞航空 MH2718 班機飛抵詩巫，由砂拉

越留臺同學會及分會重要幹部接機。 

（二）晚間 8 時，出席砂拉越留臺同學會歡迎晚宴，並與留臺校友幹部就 3+4

僑生技職專班招生事宜交換意見。 

二、11 月 29 日（星期五）： 

（一）上午 9 時 30 分，拜會詩巫市議會主席丁永豪市長，雙方就詩巫市政概況、

砂拉越學生在臺升學概況等議題交換意見。出席人員包括砂拉越留臺同

學會幹部、嶺東科技大學校長及媒體記者約 20 人，雙方續參訪詩巫文化

遺產中心瞭解詩巫歷史。 

（二）下午 2 時 30 分，前往黃乃裳中學參訪，瞭解該校發展歷史、與臺灣教育

體系之合作情形、赴臺升學之概況，本人於會中對於華人先輩百年來至

當地開墾、維護母語及傳承中華文化之堅持精神表達感佩之意，出席人

員包括馬來西亞留臺校友會聯合總會總會長、砂拉越留臺同學會幹部、

嶺東科技大學校長及媒體記者等。 

（三）下午 3 時 50 分，前往詩巫公教中學參訪，瞭解該校發展歷史、辦學績效、

與臺灣教育體系之合作情形、赴臺升學之概況，本人也對於該校優異的

辦學績效表示肯定，並對華教先輩飲水思源開辦華文教育表達感佩之

意，另表示僑委會長期以來對於支持獨中推動華文教育工作不遺餘力，

鼓勵師長多多運用資源，參與師資培育研習班，繼續為馬國華文教育付

出熱忱。出席人員包括馬來西亞留臺校友會聯合總會總會長、砂拉越留

臺同學會幹部、嶺東科技大學校長及媒體記者等。 

（四）晚間 6 時 30 分，出席砂拉越留臺同學會詩巫省分會歡迎晚宴，約 130 位

留臺幹部及校友出席。 

三、11 月 30 日（星期六）： 
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（一）上午 8 時，參訪留臺校友創設之箱網養殖場，瞭解其畢業後運用所學養

殖及銷售淡水魚之概況；及漁產在當地的銷售情形。出席人員包括馬來

西亞留臺校友會聯合總會署理會長、砂拉越留臺同學會幹部及媒體記者

等。 

（二）上午 10 時 45 分，拜會詩巫華文獨中董聯會，本人於會中表示留臺前輩

基於在臺受教育而對臺灣有深厚感情，回到馬來西亞作為倡導者積極努

力協助馬國學子開闢及創造通往臺灣高等教育升學之路，而臺灣在技職

教育累積很多經驗，政府推動新南向政策提供東南亞國家包含大學、研

究所及高職教育等多元、友善及雙贏的教育選擇。雙方並就砂拉越獨中

概況、學生赴臺升學情形、微型獨中轉型、引入臺灣大專校院教育資源

協助獨中發展等議題交換意見。出席人員包括馬來西亞留臺校友會聯合

總會總會長、署理會長、砂拉越留臺同學會總會幹部、嶺東科技大學校

長及媒體記者等約 25 人。 

（三）下午 2 時，出席砂拉越留臺同學會 2019 第一屆砂拉越美術大賽美術課程

交流會開幕儀式，本人感謝砂拉越留臺同學會的遠見及對於臺灣的深厚

情誼，長期以來協助促進臺馬交流，並與臺灣優質的大學合作，開創馬

國華裔子弟未來深造、升學的一個坦途。也期待在場的學子透過這樣有

意義的活動，努力學習，發揮自己的天賦與專長，未來得到很好的成就

發展。隨後本人見證長榮大學及砂拉越留臺同學會各分會簽署赴臺升學

獎學金之合作備忘錄，包含長榮大學校長、砂拉越留臺同學會各分會主

席、美術大賽得獎學生及家長約 50 人出席。 

（四）晚間 6 時 30 分，出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分會「創會 55 週年文

華之夜」，活動由總會長主持，計有世界留臺校友聯誼總會總會長、馬來

西亞留臺校友會聯合總會總會長、天猛公拿督、各分會主席及各地留臺

校友約 800 人出席。活動中播放僑委會吳委員長新興博士祝賀影片，本

人致詞時轉達吳委員長的問候及祝賀之意，並感謝砂拉越留臺同學會長

期致力於推動文化、教育、經濟與公益慈善事業，並透過所屬分會強化
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與深化各地區留臺人情感，並積極推動僑生赴臺升學相關工作，僑委會

將持續與留臺同學會共同扮演平臺角色，連結臺灣優質的教育，提供馬

國華裔子弟更多升學的機會。最後代表委員長頒贈「留臺精神 薪傳不息」

賀軸一幅，場面熱鬧盛大，氣氛熱絡。 

四、12 月 1 日（星期日）： 

（一）上午 11 時 5 分，搭乘馬來西亞航空 MH2715 班機飛抵吉隆坡國際機場。 

（二）下午 2 時 30 分，出席馬來西亞逢甲大學校友會舉辦之海外正體漢字文化

節-《逢甲盃》2019 全國中學生正體字書法比賽總決賽閉幕儀式，本人代

表僑委會感謝逢甲大學校友會努力奮鬥十年，舉辦正體字書法比賽，有

非常好的成效，僑委會也與有榮焉將該活動列為海外正體漢字文化節的

一環，讓馬國華裔學子能夠瞭解、掌握及欣賞中華文化。臺灣是正統中

華文化保存、發揚和創造的中心，更重要的是有創新、創意、多元自由

的創造力，期盼透過這個活動讓馬國學子認識正體漢字之餘，也能夠瞭

解臺灣的文化傳揚及優質高等教育，有機會到臺灣來體驗，僑委會等政

府單位及學校提供僑（華）生嚴密、周詳的輔導及協助措施，請家長放

心孩子在臺有最好的照顧，最後也期盼與逢甲大學校友會一同攜手努力

持續辦理這樣有意義的活動。隨後頒發特優及優秀獎予獲獎同學。活動

計有參賽學生及家長約 130 人出席。 

（三）下午 3 時 30 分，出席 2019 年馬來西亞華裔青年臺灣觀摩團隊幹部交流

座談會，本人致詞表示，馬來西亞華裔青年臺灣觀摩團是全球觀摩團的

典範，發展蓬勃、充滿活力，期盼觀摩團的精神能不斷傳承，僑委會作

為主辦單位也會繼續支持，同時也建議觀摩團可定位成為馬來西亞未來

青年領袖培育的團隊，持續提升行程的附加價值，吸引更多有潛力的青

年領袖參與，以面對其他相似活動或營隊之競爭挑戰，未來僑委會也將

與時俱進，並鼓勵該會讓年輕人參與規劃，協助年輕人完成夢想，讓觀

摩團永續發展。 
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（四）晚間 7 時，出席馬來西亞逢甲大學校友會舉辦晚宴，出席人員包括該會

會長及重要幹部約 20 人。 

五、12 月 2 日（星期一）： 

（一）上午 10 時，參訪華社研究中心，瞭解該中心長期從事馬來西亞華人歷史

資料蒐集及保存情形、與臺灣學術單位合作概況。本人於會中對於華社

研究中心的成員長期以來致力於推動馬來西亞華人歷史資料保存工作表

達敬佩之意，也表示僑委會也透過鼓勵臺灣大專校院開設僑務相關課

程、設立僑務研究碩博士論文獎，鼓勵研究生撰寫僑務相關論文，研究

華人發展歷史，未來也期盼在該中心與臺灣學術機構長期深度扎實的合

作基礎上，一同共襄盛舉，強化與華社研究中心之交流，共同推動華人

歷史文化保存的工作。隨後參訪該中心的資料保存室及文獻修復工作情

形。 

（二）下午 2 時 35 分搭乘中華航空 CI722 班機返臺。 
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參、心得與建議 

一、僑委會協輔各留臺組織辦理各項招生及聯繫活動，經由畢業校友來臺求學的

親身經歷，進行招生宣導，鼓勵年輕的華裔子弟來臺升學，是最具成效的行

銷策略。而砂拉越留臺同學會這五年保薦來臺升學近千人，為全馬來西亞保

薦人數前 5 名，是為政府長期推展招生工作有成之具體例證。為鼓勵及嘉勉

推動招生工作績效卓著的保薦單位，僑委會 108 年 8 月 27 日特別頒定「僑務

委員會海外僑民教育保薦委員遴聘要點」，保薦單位負責人依此要點可以遴聘

為保薦委員，協助推展海外保薦工作，鼓勵更多馬國子弟來臺就學。 

二、本次藉由留臺校友安排下拜會詩巫市議會主席，並就馬國學子來臺升學概況

等議題與市長交換意見，促成我國官員與當地政要互動的機會，顯見馬來西

亞留臺校友長期深耕，已與當地政要建立人脈網絡，而適值中華民國政府積

極推動「新南向政策」，可善用馬國各留臺校友資源及力量，協助臺商前往

當地發展，開拓僑居國與臺灣之經貿往來，及鼓勵更多華裔子弟來臺升學及

學習專業技能。 

三、中華民國與留臺人有著血濃於水的情感，政府對於僑（華）生的關心總是呵

護備至，讓他們感受到各種溫暖及照顧，雖然招生工作面臨許多困境，留臺

校友仍在海外積極回饋，親自深入至各中學學校及偏鄉地區推廣臺灣高等教

育及技職教育及提供相關升學資訊，另亦籌組學校校長及輔導主任訪問團到

臺灣參訪，讓他們更加瞭解臺灣高教及技職環境的優勢，相信馬國子弟赴臺

就學，是一個很好的管道。基此，僑委會應在既有的基礎上，以更積極的態

度，推動僑生業務及工作，並珍惜與留臺校友長久所建立的情誼，持續加強

聯繫，積極克服各種問題，讓雙方往來可以更加健全。 

四、1961 年馬國政府通過「教育法令」，盼建立一個以馬來語為媒介的教育制度，

惟當時不接受政府改制的學校只能轉為獨立中學（獨中），該體系內出身的學

生也就是所謂「獨中生」，因為大馬政府不承認獨中文憑，當年若進入獨中又

想繼續升學，來臺唸書是獨中生最好的管道。早年臺灣彰化師範大學、臺灣

師範大學也為馬來西亞培育教師人才，返馬後多成為獨中教師，獨中體系在

華語文化保存上自成一格，也因為獨中長期堅持推動華文教育，讓大馬華裔

學生的華文程度相較其它東南亞國家華裔學生更優，加上學生耳濡目染，以

致獨中生對臺灣文化認同很深，也都以到臺灣求學作為首選，為持續拓展馬

國生源，僑委會應繼續支持華文教育發展，如獨中師資培訓，並盡力協助促
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成更多臺灣大專校院與獨中合作，讓臺灣的高等教育資源挹注微型獨中發

展，也促進馬國學子赴臺升學。 

五、東馬地區向為我主要生源地區之一，據訪視所了解目前各大學院校赴東馬地

區以學術交流、提供奬學金、輔導辦理獨中學藝活動等方式，深化與生源地區

中學之合作，並透過學生體驗活動方式邀請學生來臺參訪，增強來臺升學誘

因，本會允應掌握動態，因勢利導，或結合資源，俾增進及有效東馬地區招生

工作之推動。 
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附錄一、活動照片 

  

11月 30日參訪留臺校友箱網養殖場 11月 30日出席砂拉越留臺同學會第一屆砂拉

越美術大賽美術課程交流會開幕儀式(1)  

  

11月 30日出席砂拉越留臺同學會第一屆砂拉

越美術大賽美術課程交流會開幕儀式(2) 

11月 30日出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分

會「創會 55週年文華之夜」(1) 

  

11月 30日出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分會「創會 55週年文華之夜」(2) 
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11月 30日出席砂拉越留臺同學會暨詩巫省分會「創會 55週年文華之夜」(3) 
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附錄二、活動剪報 

 
星洲日報 11月 29日拜會詩巫市議會主席丁永豪市長報導 
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詩華日報 11月 30日參訪黃乃裳中學報導 

 

詩華日報 11月 30日參訪詩巫公教中學報導 
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星洲日報 11月 30日參訪黃乃裳中學報導 

 

星洲日報 11月 30日參訪詩巫公教中學報導 
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星洲日報 12月 1日拜會詩巫華文獨中董聯會及砂拉越留臺同學會 2019第一屆砂拉越美術大

賽美術課程交流會開幕儀式報導 
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詩華日報 11月 30日拜會詩巫華文獨中董聯會報導 
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詩華日報 11月 30日砂拉越留臺同學會 2019第一屆砂拉越美術大賽美術課程交流會開幕儀

式報導 

 

 

 


